

これらの産業集積にある。 アを誇る産業集積が数多く生まれ を中心に、国内外市場で大きなシェ した中国のモノ作りの礎の一つは、 てきた。「世界の工場」として台頭 改革開放以後、 中国の沿海地域

の定量的分析は質量ともに発展の 如により、 他方、信頼出来る統計データの欠 旨とし、 地方政府の役割、 な社会的背景、 源や地域商人ネットワークのよう の形成プロセス、産業の歴史的淵 合わせることによって、産業集積 の先行研究の多くは、 ている。 定性的性格の強いものが多かった。 の諸実態等を明らかにすることを ワークと各種文献資料などを組み でに膨大な量の先行研究が存在し 中国の産業集積に関しては、 どちらかといえば記述的 管見するところ、それら 産業集積をめぐる各種 集積形成における その他産業集積 フィールド す

> 下、一連の研究とそこから得られ 備作業に専念することにした。 ては、基礎的な定量研究とその準 余地を残している。 この点に鑑みて、本科研におい

以

しどこにどのような集積があ

た知見について述べる。

スピルオーバーを計測するようた ない。産業集積から周辺地域への 細かく特定されていなければなら うな産業集積があるのかがかなり る場合、あらかじめどこにどのよ 関連性を計量的に分析しようとす 産業集積と生産性や経済成長との には不可欠だからである。 うした基礎作業が定量的実証研究 集積のマッピングに着手した。 かにする必要があると考え、 ような産業集積があるのかを明ら まず、 長江デルタのどこにどの 例えば、

場合も同様である。

鎮・街道レベルに相当)を空間単 最も細かい郵便番号地区(概ね郷 国では、丸川知雄氏の浙江省温州 積のマッピングについては、 四三二)について集積地図を作成 準産業分類の三桁業種一三一から 第一回経済センサス(二〇〇四年 リリースしている地理参照つきの 大学・チャイナデータセーターが が行った。具体的には、 海道大学)、伊藤亜聖 浩(アジア経済研究所)、星野真(北 浙江省・上海市へと広げた点、② おいては、①対象地域を江蘇省 るが(参考文献②)、我々の研究に 市に関する研究をもって嚆矢とす データを用いて、製造業(中国標 した(参考文献①)。中国の産業集 集積地図の作成は、 藤井大輔(神戸大学)、橋口善 筆者のほか (慶応大学 ミシガン

> 知ることが出来る点、 の中での産業集積の詳細な分布 な結果を示しており(参考文献 ケースを除いては、おおむね良好 制約のために識別出来なかった すると、依拠している原データの 程度識別できているかをチェック りあげられている産業集積をどの 研究や重点政策支援対象としてと 周辺地域との間の企業立地数にお 別において、 うに工夫した点などが特筆される。 ける相関関係(局所的な空間的自 た統計的検定結果を活用出来るよ 己相関)の指標およびそれを用い 本産業集積地図によって、既存 更なる活用が期待さ 分析対象地域とその ③集積の識

製造業の集積度はどれぐら

寧の皮革産業、 実証研究は多く世に問われてい 造業の産業集積がどの程度まで進 の疑問に答える意味もあった。海 中国以外の国についてそのような 定量研究の出発点であり、 本的な問題であるが、産業集積の んでいるのかを分析した。 地図作業と並行して、 同時に、 フィールドワークで 義烏の雑貨産業、 中国の製 全く基 実際、

位としているため、一つの市や県

写真1

浙江省大唐の靴下産業集積の専業市場

ば、あまりなかったからである。 るような経験は、大唐などを除け の工業団地などを訪ねてみても、 の集積が観察されるのだが、 あり、圧倒的な数の商業テナント と専業市場と呼ばれる産地市場が 産業など著名な産業集積を尋ねる の織物産業、 の厚い集積を肌身で感じ 諸曁大唐の靴下

中している空間単位がどれぐらい かを測定し、 業立地がどれぐらい集中している 当する六桁の郵便番号地区)に産 研究では、 は分析が行われる各空間単位 考にして(参考文献③)、 はいろいろあるが、先行研究を参 つの側面から分析を行った。 集中度と空間的自己相関という二 産業の集積度を計測する尺度に 郷鎮や街道レベルに相 後者は産業活動が集 、地理的

> 選んだ)。 した産地で著名なので比較対象に あり、イタリアは中小企業が集積 は珠江デルタの産業集積で著名で タリアとを比較してみた 種の平均値によって、広東省とイ 度はモランのⅠ)を計算し、 はŷuw)と空間的自己相関度 ら四三二)の地理的集中度 それぞれについて、製造業 ている。 標準産業分類の三桁業種一三一か 具体的には、 集積度がよりよく把握出来る。 両者をあわせてみること 浙江省と江蘇省の (広東省 (尺度 中国 全業 戸

は、 高い浙江省はイタリアに匹敵する 浙江両省の製造業の地理的集中度 業種の平均値)であった。 考文献③にある、三桁分類一〇三 省は○・○一二、広東省は○・○ ると、浙江省は○・○二○、 水準に達していることがわかる。 一二、イタリアは〇・〇二二(参 広東省よりも高く、なかでも 江蘇 江蘇

大部分の業種について、 ことは、 間的自己相関が検出された。この と江蘇省の両省とも大部分の業種 について、統計的に有意な正の空 空間的自己相関の場合、 両省において、 製造業の 企業が多 浙江省

近接して分布しているかを測定し

地理的集中度の業種平均値をみ

長江デルタ製造業の集積形成は 保されているわけではなく、 浙江省が○・○七七、江蘇省が○ 接して凝集する傾向があることを すでに相応の水準に達していると ているが、 あり、浙江省はそれよりもやや劣っ 示している。 く集まっている郵便番号地区が近 大雑把な比較にすぎないが、一応 ○一八)よりもはるかに高かった。 四〇)にほぼ匹敵するレベルで 五一であり、江蘇省が広東省(〇 理由から完全な比較可能性が担 産業分類や空間単位の相違など 両者ともイタリア 平均値でみた場合 ごく 0

なぜ企業は集積しているの

みても大過ないと判断した。

く感じているが故に、 り産業集積にそうした利便性を強 業集積に立地している企業が集積 アプローチはいろいろ考えられる が次の問題となる。この問いへの せている要因はなにかということ とすると、企業をこれほど集積さ 度が相当の水準に達しているのだ るかを分析することにした。 にどのような利便性を見出してい 企業への質問票調査によって、 が、今回の研究(参考文献④)では さて、長江デルタ製造業の集積 企業は産業 産

> ある。なお、 維・服装産業の集積を調査対象に あると考え、 業の集積を採りあげるのが適切で 産業集積の一つの典型として軽工 積は多種多様であるが、この地 集積に集まっているとみなす訳で 長江デルタの産業集 浙江省北部地域の繊 \bar{O}

例えば、「本地区には同業種あるい 査から得た知見に基づいて決めた。 立っておこなった予備聞き取り調 産業集積に関するこれらの記述項 致度を五段階で評価してもらった。 五あり、それぞれについて現実合 というような記述項目が全部でご ので、市場情報が素早く伝達する るかを企業に判断してもらった。 様々な記述を示し、その内容が現 て産業集積の利便性に関連する 地に立地する企業を対象に行い、 紹興などの繊維・服装産業の集積 目は、先行研究や質問票調査に先 は関連業種の企業が集積している 地の実情にどれぐらい合致してい 六○社から有効回答が得られた。 二五ある質問項目の一つ一つを 現地調査は、二〇一〇年に、寧波 質問票においては、 企業に対し

それらが いくつか

利便性が潜んでおり、

回答結果の背後には、 分析するのではなく、

質問項目

因子分析と呼ばれる統計分析手法 響を与えていると考え、それらを によって析出した。 連の深い質問項目の回答結果に影

積内にある補助産業から安価でバ 識や情報のスピルオーバー)、 得られる市場情報や技術知識 子である。 受しえている利便性をとらえた因 う十分な対価を支払うことなく享 経済主体から、 業が産業集積に立地しているた ラエティに富んだ部品や原材料あ 主として、 から判断して、この利便性には、 である。わかりやすく言えば、 関連する利便性と解釈される因子 つの利便性(因子)が見出された。 第一に、 分析の結果、大きくいって、 産業集積に集まっている他の 産業集積の外部経済に 質問項目との相関関係 ①集積内の他企業から 市場でそれに見合 (2) 知 企 Ŧi



求む」の看板

含まれている。 う金銭的外部経済)、 和 るいは専門サービスを享受出来る たインフラから得られる利便性が 何便性 (地域内補助産業にともな (3)整備され

バー、 して、 通りにはなっていないようである。 積は、この点でマーシャルの見立て は解釈は出来ない。中国の産業集 経済が派生しているというように 地域内熟練労働力プールから外部 はほとんど相関性がなく、 は、 の調査事例からみる限り、本因子 のプールを挙げていた。しかし我々 ③地域内に形成される熟練労働力 によって生じる外部経済の源泉と このことは、 マーシャルは、 労働力に関連する質問項目と (2)地域内補助産業の存在 (1)情報や知識のスピルオー 現地ヒアリングで 産業の地域 それ故、 集中

つまり、 から、 情況のもとでは、 な問題となっている。このような で農民工の不足(民工荒) られており、ほとんどの調査地域 籍制度や都市公共サービスの問題 ぎ労働者 労働者の多くは、 の見聞から、 に定着した熟練労働力を雇用 彼らの都市への定着は妨げ 製造ラインで働いている (農民工)であるが、 無理なく理解出来る。 集積地の企業が 農村からの出稼 が深刻 戸

> 感出来ないのは当然であろう。 しやすいというメリットを強く実 このほかに、①新規起業を促進

わる利便性、とそれぞれ解釈され 要素の調達可能性とコストにかか ④土地や労働力という基本的生産 先の見つけやすさという利便性 る様々な支援など)、③下請関係 近隣の大学や研究機関から得られ 便性(例えば、地方政府、業界団体、 するような利便性、 る四つの因子が析出された。 ポーティング組織からえられる利 ②地域のサ

題を反映したものであろう。 で顕在化しはじめた土地不足の問 る事情、それに加えて、 難しくなり、賃金が急上昇してい 地において労働力を調達するのが シャルの考え方と基本的に合致し 積の要因を外部経済に求めるマー 性は、多くの企業から実感されて 感されており、逆に、 外部経済に関連する利便性は、 摘した民工不足によって産業集積 ている。 いないと判断出来る。 力の調達可能性と費用面での利便 じて多くの企業から比較的強く実 と、以上の五つの利便性のうち、 目に対する評価の平均値からみる 各因子と強い相関をもつ質問 後者は、 近年、 前者は、 土地・労働 沿海地域 すでに指 集 総

> らの事情は、 のヒアリング調査でしばしば耳に した点である。 企業や地方政府から

わかった(参考文献⑤)。 この利便性を感受していることが にわけると、前者の方がより強く るとしても、企業規模によって中 から比較的強く実感されているの 小企業と大企業の二つのグループ が外部経済に関連する利便性であ 全体としてみれば、 多くの企業

いることがわかる。 答であり、 九回答、 とが大きな問題として認識されて 低価格販売競争が存在しているこ 行われず、 答、「製品付加価値が低い」が八 た順に、「低価格競争」が一〇三回 きいてみると、最も回答が多かっ 次に、 「製品同質化」が七五 現地産業集積の問題点を 産地内で製品差別化が 付加価値の低い製品の 口

答のあった産地企業一五六社のう 潤の年平均伸び率を尋ねると、 ち八割の企業は二年とも黒字であ ことが予想されるが、 格競争は企業収益率を引き下げる 企業を含めると九割を超えて 一年間の損益状況を尋ねると、 同質化された製品間の激しい 後の年に黒字転換を果たした 最近三年間における利 企業に直近 口 い 口 価

スの伸び率を保っていた。八%であり、大多数の企業がプラ答のあった一三九社の平均値は八・

の供給、 は絶えず、 易であることが加わり、新規参入 産業集積では新規起業が比較的容 中で淘汰される企業は多くても、 状態であるかぎり、激しい競争の が可能となっている。このような まがりなりにも収益を上げており いても、 が激しい価格競争を生み出しては 品差別化の程度は高くなく、それ 積しており 得られる利便性を強く実感して集 かつ豊富な原材料・専門サービス 域内補助産業から供給される安価 が知識・情報のスピルオーバーや 調査地域の繊維・服装産業集積で 大は続くのである。 いるのであろう)、多くの企業の製 な像が結ばれてきた。すなわち、 つの拠り所として経営が成立して (直近では伸びてさえいる)、 生存 これらの結果から、以下のよう 多くの企業とりわけ中小企業 良好なインフラ条件から 現時点では多くの企業が かくして産業集積の拡 (おそらくそれらを一

対応の環境変化とそれへの

しかし、近年、このような産業

現今の労働力不足への対応として別の調査(二〇一一年)によると、服装産業集積企業を対象に行った服装産業集積企業を対象に行ったのであるが、筆者が浙江省寧波市・

(上が顕在化している。企業調査の化が顕在化している。企業調査のカーの不足とそれに伴う人件費の上昇と原材料価格の上昇が深刻で上昇と原材料価格の上昇が深刻で上昇と原材料価格の上昇が深刻でたる。こうした変化は、低賃金労働力に立脚して粗放的拡大を続けてきた産業集積の及なってきている。

国際展開などを後押ししている。 策を講じることで、その情報化、 に補助金や奨励金やその他優遇政 グカンパニー(龍頭企業)を中心 つであり、優良企業・リーディン スターもそうしたモデル地区の 政策を講じ始めている。調査地の 級モデル地区を選び、様々な支援 プするために、現時点で四一の省 産業クラスターへとグレードアッ 江省は、従来型産業集積を現代的 している。 地方政府も積極的な対応を打ち出 イノベーション、ブランド構築 つである寧波市の服装産業クラ 他方、企業レベルでの対応はど こうした環境変化を前にして、 例えば、 調査地域の浙

学院経済学研究科 教授)

大

は、労働生産性の向上が最多(一は、労働生産性の向上が表別を制達しやいた。他地域への移転(工場増設)による対応は相対的に少ないが、による対応は相対的に少ないが、たまる対応は相対的に少ないが、でいた。移転先は安徽省、江西省、江蘇省北部など労働力を調達しやすい地域が多かった。

費低下(八○回答)であった。 費低下(八○回答)であった。 であるに興味深い点は、被調査企 をそれなりにみせているように見 をそれなりにみせているように見 をそれなりにみせているように見 でか究開発費の比率は、一社当たり 平均四・五%、研究開発人員数は 一社当たり平均八・一名(平均従 一社当たり平均八・一名(平均従 一社当たり平均八・一名(平均従 であった。 製品品質向上(八六回答)、製 に、製品品質向上(八六回答)、製 に、製品品質向上(八六回答)、製

とも観察を続けたい。

では、従来の粗放的発展パターンに転換出来るだろうからイノベーションを基礎としたからイノベーションを基礎としたがらがある。

《参考文献》

- ①加藤弘之・日置史郎編著 [二〇二]『中国長江デルタ産業集積地図』WICCSシリーズ№六。同様の地図は、日置史郎、藤井大輔、橋口善浩、星野真、伊藤亜聖「長江・珠江デルタ産業集亜聖「長江・珠江デルタ産業集・世聖「長江・珠江デルタ産業集・世聖「長江・珠江デルタ産業集・大輔、図集」(http://www.econ.tohoku.ac.jp/~hioki/homepage/kato_kaken_hp/root/index.htm)でも利用出来る。
- ②丸川知雄[二〇〇八]「産業集 積の発生:温州での観察から』中 電経済研究』、第五巻第一号。 ③Lafourcade, M. and G. Mion[2007] "Concentration, Agglomeration, and the Size of Plants," *Regional Science and Urban Economics*,
- ④日置史郎 [二○二]「長江デル タの産業集積:集積度と集積要 タの産業集積:集積度と集積要

Vol. 37.

⑤日置史郎・黄磊[二〇一]「中 の利便性:浙江省北部の繊維・ 服装産地の事例を中心に」TERG はScussion paper series No. 267。